

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1988

NORTE DE SANTANDER

Situación económica general

El comportamiento de los sectores económicos del departamento en su mayoría fue positivo, con mejoramiento en el nivel de empleo, no obstante la presencia de factores como el de las tasas de interés, resultante de las fluctuaciones de liquidez del sistema financiero durante parte del año. En tal sentido, la producción agrícola y minera de los principales renglones aumentó, las transacciones comerciales se elevaron y el comercio exterior alcanzó significativo auge, en concordancia con los objetivos de política económica. Por el contrario, la construcción decayó luego de un año de gran recuperación y, al igual que en el resto del país, el sector ganadero continuó mostrando signos de deterioro por la persistencia de problemas de orden público.

Sector agropecuario

Agricultura. Durante 1988 se observaron mayores niveles de producción en algunos cultivos importantes de la región, primordialmente en los transitorios, entre los cuales sobresalió el arroz secano, al avanzar 127.5% y el arroz riego 26.4%, como resultado de los mayo-

res precios de sustentación. En los permanentes, el café mostró una situación opuesta a la observada en el país, al producirse un alza de 2.6% en la producción regional, como consecuencia de la renovación parcial de la superficie cosechada.

Ganadería. Dos hechos importantes caracterizaron el desarrollo de la ganadería regional: la baja rentabilidad del sector, sustentada en el descenso de los precios reales del ganado en pie y de la carne en canal, merced a las dificultades de orden público y el incremento del 9.0% en el sacrificio de ganado vacuno que obedece a la fase de liquidación del ciclo ganadero, lo que originó un descenso del 1.5% en el inventario de bovinos al ubicarse en 472 mil reses. En el subsector de porcinos, la población y el sacrificio declinaron 4.9% y 0.5%, mientras la actividad avícola presentó avances del 55.1% y 21.2% en el número de aves y huevos producidos.

Minería

La producción de los principales recursos mineros se expandió, excepto la de carbón. Es así como el petróleo avanzó en 22.9% al totalizar 2.650 miles de barriles, gracias a la reactivación de algunos pozos y a la puesta en operación de un campo petrolífero. La producción de gas, a su vez, aumentó en 10.7%, en tanto que la de carbón se obtuvieron 483 mil toneladas, 5.8% menos que en el año anterior.

Industria

La industria regional, conformada principalmente por los subsectores de alimentos y bebidas, derivados del petróleo y calzado, según algunos de los principales indicadores industriales, mostró cierto dinamismo durante 1988, como resultado del surgimiento de un número creciente de pequeñas industrias, especialmente en las ramas del calzado y confecciones. En efecto, el consumo de energía para usos industriales se elevó en 26.1% al totalizar 116 millones de KWH y el empleo industrial avanzó 8.8% que sumó 5.181 trabajadores, no obstante que el capital neto invertido en sociedades manufactureras disminuyó 26.4%, como resultado de la constitución de 39 empresas por \$ 53 millones, la reforma de 9 por \$ 122 millones y la disolución de 12 por \$ 27 millones.

Construcción

Una situación de deterioro se observó en la actividad edificadora en Norte de Santander al autorizarse sólo 152.616 metros cuadrados para la construcción, de los cuales 121.840 correspondieron a Cúcuta, cifra ésta inferior en 12% a la de 1987, resultado de la menor área destinada a vivienda que totalizó 102.379 metros cuadrados, comportamiento originado a su vez, en el debilitamiento de la demanda por el menor poder de compra de la población, aunado al incremento en los costos de la construcción. En contraste, el Instituto de Crédito Territorial

realizó inversiones por \$ 901 millones, 224.1% más que en el año precedente.

Comercio interno

Dinámica fue la evolución de la actividad comercial durante 1988. En lo relacionado con las ventas al por menor, pese a los factores que ocasionaron su desaceleración a nivel nacional, como resultado de la reforma al sistema de pagos con tarjetas de crédito, el comercio de Cúcuta evidenció un progreso principalmente en los renglones de electrodomésticos, almacenes por departamentos y vestuario.

Paralelamente, el sector comercial se capitalizó en \$ 891 millones, fruto de la constitución de 199 firmas con un capital de \$ 242 millones, la reforma de 26 con \$ 710 millones y la disolución de 29 con \$ 61 millones; hechos que se vieron acompañados por el incremento del 5.9% en el personal de la actividad comercial afiliado al Instituto de Seguros Sociales y por los avances del 17.2% y 10.7% en el número de personas y vehículos entrados por los puentes internacionales Simón Bolívar y Francisco de Paula Santander.

Precios, empleo y salarios

Al igual que en años anteriores, en 1988 los productos esenciales en el vecino país continuaron señalando ventajas comparativas, no obstante que la tasa de inflación en Venezuela fue del 35.5%, superior al 28.1% registrado en Colombia.

En el campo ocupacional, Cúcuta señaló un positivo desempeño ya que la tasa de desempleo descendió luego de tres años continuos de ascenso, al pasar de 12.1% en diciembre de 1987 a 10.7% en igual mes de 1988, no obstante la elevada

NORTE DE SANTANDER
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1987	1988
1. Producción			
Arroz riego	Miles toneladas	87	110
Cebolla cabezona		80	70
Papa		62	57
Caña para azúcar		42	40
Café pergamino		38	39
Carbón		513	483
Petróleo	Miles de barriles	2.157	2.650
2. Empleo (1)			
Tasa de desempleo	Porcentaje	12.1	10.7
Participación bruta fuerza laboral		39.4	42.7
3. Situación fiscal (2)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	14.733	20.215
Gastos corrientes		10.729	14.967
Superávit en cuenta corriente		4.004	5.248
Ingresos de capital		—	412
Gastos de capital		2.108	3.915
Superávit total		1.896	1.745
4. Monetarios (3)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	48.380r	62.670
Cuentas corrientes		10.076r	13.432
Depósitos de ahorro (4)		19.348r	24.650
Depósitos a término (5)		13.835r	17.902
Otros		2.856r	3.818
Recursos Banco de la República		2.082r	2.669
Recursos externos		183r	199
Colocaciones sistema financiero		34.365r	41.061
Cartera		28.921r	37.482
Otros		1.070r	1.566
Deudas dudoso recaudo		3.977r	1.575
Deudores M/E reducida a M/N		397r	438
5. Comercio exterior			
Exportaciones menores	Miles de dólares	32.451	61.958
Importaciones		7.472	10.462
6. Tasa de cambio del bolívar (6)			
Compra	Pesos	8.94r	9.08
Venta		9.07	9.20

r: Revisadas. (1) Se refiere a Cúcuta. (2) Corresponde al consolidado del nivel departamental. Incluye el gobierno central, dos entidades descentralizadas y tres empresas no financieras. (3) Se refiere al Departamento Norte de Santander. Saldos a final de período. (4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (6) Corresponde al promedio en casas de cambio. Fuentes: URPA, Ecopetrol, Petróleos del Norte, DANE, entidades financieras, entidades del sector público, INCOMEX y Banco de la República.

tasa bruta de participación de la fuerza laboral que se ubicó en 42.7%.

En cuanto a los salarios, según el Instituto de Seguros Sociales, en diciembre el salario promedio mensual de los afiliados se situó en \$ 43.105, no obstante que el 40% del total de inscritos devengó el salario mínimo legal, \$ 25.637 mensuales.

Situación fiscal

En 1988 la gestión fiscal de los principales entes del sector público departamental arrojó un superávit de \$ 1.745 millones, al cual contribuyó el gobierno departamental central y las empresas no financieras, ya que las entidades descentralizadas acusaron déficit. Los ingresos corrientes sumaron \$ 20.215 millones señalando un aumento del 37.2%, siendo los ingresos no tributarios el rubro más dinámico al avanzar 44.3%. Los gastos corrientes se ubicaron en \$ 14.967 millones, 39.5% más que en 1987, mientras que los egresos de capital se incrementaron en 85.7% al consolidar \$ 3.915 millones, monto que se destinó en su mayoría a programas de electrificación y a infraestructura vial y de servicios.

Actividad financiera

Los redescuentos efectuados en la sucursal del Banco de la República en Cúcuta alcanzaron, al término de 1988, un saldo de \$ 2.315 millones, con avance del 31.2%. Los fondos financieros lideraron la cartera con \$ 2.105 millones, significando un incremento del 27.6%, tasa que recoge el descenso en los redescuentos efectuados con cargo al Fondo para Inversiones Privadas y los incrementos en el Fondo Financiero Agropecuario, Fondo Financiero Industrial y PROEXPO. Respecto a los préstamos aprobados durante 1988, el Fondo Financiero Agropecuario registró 956

solicitudes por \$ 2.014 millones, cifra esta última superior en 17.6% comparada con la de 1987; este avance se originó principalmente en los mayores recursos asignados a la ganadería, como resultado del progreso de dicho sector en la Intendencia de Arauca. Por su parte, el Fondo Financiero Industrial aprobó 30 proyectos por \$ 102 millones, valor que se recuperó en 82.1% guardando relación con la evolución de otros indicadores industriales, y que coadyuvó a financiar los renglones de muebles metálicos, minas de carbón y calzado, entre otros.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero local registraron al concluir 1988 un saldo de \$ 515 millones, constituido, en su mayoría, por títulos de ahorro nacional, monto que superó en 68.9% el del año precedente, no obstante la decisión de las autoridades de disminuir en el segundo semestre las operaciones de mercado abierto con miras a expandir la liquidez.

El saldo de las principales operaciones pasivas del sistema financiero de Norte de Santander se situó en \$ 62.670 millones, con aumento del 29.5%, monto al cual los bancos comerciales aportaron el 51.2%, las corporaciones de ahorro y vivienda 26.4%, otros intermediarios 15.4%, las compañías de financiamiento comercial 4.8% y las corporaciones financieras 2.2%. El instrumento de captación más dinámico fue el de las cuentas corrientes que avanzó 33.3%, seguido de los depósitos a término y de los recursos provenientes del redescuento y de líneas de crédito en el Banco Emisor que mostraron incrementos del 29.4% y 28.2%, en su orden. De otro lado, el saldo de las operaciones activas, \$ 41.061 millones, avanzó en menor proporción, 19.5%, siendo aportado en 34.9% por las corporaciones de

ahorro y vivienda, 32.6% por los bancos comerciales, 30.0% por otros intermediarios, 1.9% por las corporaciones financieras y 0.6% por las compañías de financiamiento comercial. La cartera se ubicó en \$ 37.482 millones, 29.6% más que en el año precedente, en tanto que los préstamos nuevos totalizaron \$ 22.932 millones que se destinaron principalmente al sector agropecuario y a la construcción, no obstante que esta última actividad no registró un comportamiento satisfactorio durante el período de análisis. De otra parte, cabe destacar el descenso del 60.4% en las deudas de dudoso recaudo, resultante de la refinanciación y venta de parte de la misma.

Sector externo

La respuesta al empeño del gobierno por mejorar el intercambio comercial fue favorable tanto a nivel nacional como regional. Las exportaciones menores, según registros del INCOMEX, crecieron en 90.9% al totalizar US\$ 61.958 miles, siendo originarias en 89.7% del Departamento Norte de Santander, dinamismo que obedeció a la competitividad de las exportaciones mantenida a través de la tasa de cambio real, del crédito otorgado por PROEXPO y de incentivos como el CERT. Los principales productos exportados fueron las confecciones, carbón, calzado y artículos de cuero. Las importaciones registradas por el INCOMEX ascendieron a US\$ 10.462 miles, cifra que denota un avance de 40% y conformada principalmente por productos de hierro y acero; el 88.1% de estas compras fue de libre importación.

En cuanto al movimiento de divisas en la Sucursal del Banco de la República en Cúcuta, el saldo fue superavitarario en US\$ 64.807 miles, que excede en 44.8% al del año pre-

cedente, como resultado de los mayores ingresos de divisas que totalizaron US\$ 68.950 miles, originados en su mayoría en los reintegros por exportación de bienes, frente a unos egresos de US\$ 4.143 miles, destinados al pago de bienes y servicios.

Finalmente, el valor promedio del bolívar (compra) fue de \$ 9.08 mostrando un repunte anual de 1.6%, luego de dos años de continuas contracciones. Este progreso y el mayor ritmo de crecimiento de la inflación en Venezuela, 35.5%, frente a una tasa del 28.1% en Colombia, incidieron en un mejoramiento en el índice del poder adquisitivo del bolívar en nuestro país.

SANTANDER

Situación económica general

En el desempeño de la economía de Santander, durante 1988, se destacaron avances importantes en algunos sectores productivos, particularmente en la industria, aunados a la reducción en el nivel del desempleo y al comportamiento del ritmo inflacionario en porcentaje inferior al promedio nacional. Se observó recuperación en algunos renglones de las actividades pecuaria y minera, deprimidas en 1987, así como un acentuado incremento en las finanzas regionales. En términos globales, el sector agrícola continuó creciendo aunque a tasas menores que las del año anterior; similar comportamiento mostró la construcción y el comercio.

De otra parte, no obstante la positiva evolución de las exportaciones no tradicionales, fue desfavorable el balance del comercio

externo de la economía regional, a causa del alto nivel alcanzado por las importaciones y la baja registrada en las exportaciones de café.

Sector agropecuario

Agricultura. El crecimiento de la actividad agrícola fue en 1988 menos satisfactorio que en el año anterior, debido a bajas en la producción de algunos cultivos preponderantes en la agricultura del departamento y de relevancia a nivel nacional. En efecto, se presentaron reducciones de 40% en la producción de piña, de 18.8% en la de tabaco negro, 17% en la de tabaco rubio y 4.3% en la de panela. En cambio, contrarrestando esta situación, se dieron avances de 42.1% en el volumen producido de yuca, de 53.6% en el de frijól y de 31.8% en el de aceite de palma africana. Adicionalmente, el área total cosechada avanzó 2.5% al ubicarse en 271.892 hectáreas, correspondiendo el 56.8% a cultivos permanentes, principalmente café y cacao, y el 43.2% a cultivos transitorios, representados en su mayoría por maíz y yuca.

Ganadería. En el subsector pecuario persistieron algunos elementos recesivos como estancamiento en las negociaciones de las ferias ganaderas, bajas en el sacrificio de ganado porcino y particularmente, descensos anuales superiores a 20% en la población avícola y la producción de huevos. No obstante se evidenciaron, entre otros, incrementos en el sacrificio de ganado vacuno, 3.3% a nivel departamental, así como en las cifras del inventario ganadero, según las cuales la población bovina aumentó 58.5% entre 1987 y 1988 al estimarse un total de 1.342.051 cabezas.

Minería

Con excepción de la producción de oro, que continuó presentando de-

clinación al descender a 9.510 onzas troy, 46.5%, la actividad minera regional mostró en 1988 avances significativos. En tal sentido, la producción de petróleo crudo aumentó 15.4% totalizando 18.817 miles de barriles, con lo cual la participación de Santander en el rendimiento nacional fue del 13.7%. Así mismo, la producción de gases propano, butano y natural creció a tasas superiores a las de 1987, en particular el propano el cual llegó a 72 mil metros cúbicos, con aumento de 71%; el gas natural, por su parte, logró un rendimiento de 77.927 miles de metros cúbicos, que significó un avance de 18.1% en el último año.

Industria

La actividad manufacturera de Santander, representada principalmente por los renglones de alimentos y bebidas, metalmecánico y confecciones, con alta incidencia de la microempresa, presentó en 1988 un desarrollo satisfactorio. Fue así como se observaron incrementos de 94.2% en la inversión neta en sociedades industriales inscritas en la Cámara de Comercio de Bucaramanga y de 251.1% en el área aprobada por la construcción de instalaciones industriales. Así mismo, se registraron aumentos superiores a los del año anterior en el consumo de energía eléctrica para usos industriales, 14.5%, y en la generación de empleo del sector, 14.7%, como también avances del 21.6% en el crédito bancario, y del 54.3% en los saldos del crédito de fomento orientado a la actividad manufacturera, anotándose, empero, que en el año anterior este último se había incrementado en 81.9%.

Construcción

La actividad edificadora en el área metropolitana de Bucaramanga

que había experimentado en 1987 una expansión de 72.8% en el área autorizada para la construcción, continuó creciendo en 1988 pero sólo en 4.6% al totalizar 365 mil metros cuadrados, de los cuales 258 mil, 70.7%, correspondieron a vivienda. Cabe reseñar que el área destinada a soluciones habitacionales fue inferior en 9.1% a la autorizada en el año anterior, pero se dieron, en cambio, aumentos del 251.1%, 98.6% y 98.3% en las edificaciones industriales, en bodegas y oficinas respectivamente.

En cuanto al costo de construcción de vivienda en Bucaramanga, el índice registró en 1988 un incremento de 34.7%, conformado por alzas de 24.8% en materiales y de 37.2% en mano de obra.

Comercio interno

La actividad comercial en Bucaramanga durante el año en referencia, mostró menores avances que los del período precedente y que los observados en otros sectores de la economía regional, lo cual puede ser reflejo de una mayor incidencia del comercio informal que reviste una particular importancia en este sector del país. En efecto, se presentó un avance del 75.7% en la edificación de locales comerciales, a la vez que disminuyó la expansión en el crédito bancario a la actividad comercial al crecer 4.5%, en tanto que la inversión neta en sociedades comerciales resultó inferior en 47.6% en términos reales a la lograda en 1987 al totalizar \$ 145 millones. No obstante, el empleo generado por la actividad comercial se incrementó en 10.8%, tasa superior al 7.4% registrado en el año anterior.

Precios y empleo

El control de la inflación y el desempleo se destacaron como los más

positivos logros del desarrollo socio-económico santandereano durante 1988. En efecto, el incremento registrado en Bucaramanga en el índice de precios al consumidor fue de 25.7% en el año, inferior al promedio nacional y ligeramente superior al 25.2% del índice regional en 1987. Se observa que mientras el índice correspondiente a empleados avanzó de 23.0% a 27.1% entre 1987 y 1988, el de ingresos bajos descendió de 25.9% a 25.3% en el mismo período.

La tasa de desempleo calculada para la ciudad de Bucaramanga disminuyó de 9.7% en diciembre de 1987 a 9.3% en igual mes de 1988, siendo la menor entre las siete ciudades investigadas por el DANE, comportamiento que es más significativo si se tiene en cuenta el aumento en la tasa bruta de participación que avanzó de 44.7% a 45.6% entre los dos meses citados.

Situación fiscal

La ejecución consolidada de los presupuestos de rentas y gastos del Gobierno Central de Santander, del municipio de Bucaramanga y de las Empresas Públicas de la ciudad capital dio lugar en 1988 a un superávit de \$ 1.638 millones, el cual se compara favorablemente con el déficit de \$ 269 millones que se había presentado en el año anterior. Este resultado fue consecuencia de una expansión del 47.6% en los ingresos totales, superior al avance del 34.2% ocurrido en los gastos.

Los ingresos en 1988 alcanzaron \$ 21.880 millones y en su comportamiento incidieron, básicamente, aumentos del 33.3% en los ingresos corrientes y del 108.1% en los de capital, correspondientes los primeros, en gran medida, a regalías petrolíferas. En la evolución de los

gastos, cuyo total llegó a \$ 20.242 millones, sobrepasando en 34.2% los del año anterior, sobresalieron los avances del 93.3% en el servicio de la deuda y del 31.5% en los gastos de funcionamiento, con alta incidencia de las operaciones del Gobierno Central del Departamento. Un menor avance se observó en la inversión pública, con aumento de \$ 166 millones, 3.9%, destinada principalmente a obras de infraestructura vial, para servicios públicos, asistenciales y la recreación.

Actividad financiera

Al término de 1988, el saldo de los créditos redescontados por el Banco de la República en Bucaramanga, con recursos de los fondos y líneas que administra, llegó a \$ 14.736 millones, con aumento de 40.6% respecto a diciembre de 1987. Este incremento se debió principalmente a los crecimientos del 160.7% en el saldo del crédito con recursos externos del BIRF, del 82.7% en el crédito con cargo a PROEXPO y del 34.6% en los recursos del Fondo Financiero Agropecuario, rubro este último que representó el 48.6% del total redescontado.

Por su parte, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó durante 1988 en Bucaramanga 3.088 solicitudes de crédito por \$ 10.628 millones, superando las aprobaciones del año anterior en 303 créditos y \$ 2.491 millones. El mayor aumento anual se presentó en el crédito para cultivos semestrales, cuyas aprobaciones crecieron 35.9% hasta alcanzar un monto de \$ 5.501 millones; a otras actividades agrícolas se canalizaron \$ 874 millones, con avance anual del 15.0%; a actividades pecuarias \$ 2.793 millones, con incremento del 28.5%, y para actividades complementarias los créditos totalizaron \$ 1.460 millones mostrando un aumento del 26.2%.

SANTANDER
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1987(r)	1988
1. Producción			
Piña	Miles de toneladas	457	274
Caña panelera (1)		255	244
Yuca		145	206
Plátano		91	113
Café		52	56
Palma africana (2)		22	29
Petróleo	Miles de barriles	16 305	18 817
Oro	Onzas troy	17 767	9 510
2. Precios y empleo (Bucaramanga)			
Precios al consumidor	Variación anual (%)		
Total ponderado		25.2	25.7
Ingresos medios		23.0	27.1
Ingresos bajos		25.9	25.3
Tasa de desempleo	Porcentaje	9.7	9.3
Participación bruta fuerza laboral		44.7	45.6
3. Situación fiscal (3)			
Ingresos	Millones de pesos	14.820	21.880p
— Corrientes		9 594	12 787
— Explotación		2 618	3 665
— Capital		2 608	5 428
Gastos		15.089	20.242p
— Funcionamiento		4 738	6 231
— Explotación		2 130	2 817
— Inversión		4 229	4 395
— Transferencia		1 744	2 453
— Servicio de la deuda		2 248	4 346
4. Monetarios (4)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	78.154	102.604
— Cuentas corrientes		16 346	20 471
— Depósitos de ahorro (5)		25 970	33 685
— Depósitos a término (6)		22 723	30 559
— Otros (7)		7 292	8 989
— Recursos Banco de la República		5 591	8 805
— Recursos externos		232	95
Colocaciones sistema financiero.		80.682	109.468
— Cartera		73 590	96 912
— Otros (8)		3 204	6 861
— Deudas dudoso recaudo		1 720	1 482
— Deudores M/E reducida a M/N		2 168	4 213
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	27 736	25 723
Importaciones FOB		30 792	45 486

r: Revisadas, p: Provisional. (1) Producción de panela. (2) Producción de aceite. (3) Comprende gobierno central de Santander, gobierno central y Empresas Públicas de Bucaramanga. (4) Se refiere al área metropolitana de Bucaramanga. Saldo a final de año. (5) Incluye depósitos ordinarios en corporaciones de ahorro y vivienda. (6) Incluye documentos por pagar de compañías de financiamiento comercial. (7) Comprende depósitos fiduciarios y otros en el sistema bancario y captaciones de las cooperativas de ahorro y crédito. (8) Comprende inversiones voluntarias y deudores varios por sobregiros y créditos sobre el interior. Fuentes: URPA, Comité de Cafeteros, FEDEPALMA, ECO-PETROL, DANE, Contralorías Departamental y Municipal, Empresas Públicas de Bucaramanga, instituciones financieras, INCOMEX y Banco de la República.

A su vez, las aprobaciones locales de crédito con cargo a la línea ordinaria del Fondo Financiero Industrial sumaron \$ 489 millones, superiores en 46.8% a las de 1987, observándose que los subsectores de confecciones y metalmeccánico, de especial proyección en la industria regional, recibieron el 50.9% de los recursos.

De otra parte, las operaciones con títulos manejados por el Banco de la República en el mercado financiero de Bucaramanga registraron al final del año un saldo de \$ 1.326 millones, con aumento anual del 64.9%, fundamentalmente motivado por alzas de \$ 419 millones en el saldo de los títulos de participación y de \$ 243 millones en los títulos canjeables, en parte contrarrestadas por una baja de \$ 123 millones en los títulos de ahorro nacional.

En cuanto a los intermediarios financieros que operan en el área metropolitana de Bucaramanga, la captación de recursos alcanzó al finalizar 1988 un saldo de \$ 102.604 millones, superior en 31.3% al de diciembre del año precedente, saldo al cual los bancos comerciales aportaron 49.8%, las corporaciones de ahorro y vivienda 29.6%, las compañías de financiamiento comercial 9.0%, otros intermediarios 4.9%, las corporaciones financieras 3.4% y las cooperativas de ahorro y crédito 3.3%, destacándose como rubros más dinámicos los recursos provenientes del redescuento en el Banco Emisor y los depósitos a término, que avanzaron 57.5% y 34.5% en su orden. Paralelamente, el saldo de las operaciones activas llegó al finalizar 1988 a \$ 109.468 millones, con una expansión anual del 35.7%, monto en el cual los bancos comerciales tuvieron una participación del 35.3%, las corporaciones de ahorro y vivienda 29.3%, otros interme-

diarios 14.1%, las compañías de financiamiento comercial 8.5%, las corporaciones financieras 7.4% y las cooperativas de ahorro y crédito 5.4%. La cartera del sistema financiero se ubicó en \$ 96.912 millones, en tanto que los préstamos nuevos otorgados por el sistema bancario totalizaron \$ 36.018 millones, destinados en su mayoría al sector comercial y a las actividades agropecuarias.

Sector externo

Los registros de comercio exterior aprobados por el INCOMEX en

Bucaramanga, durante 1988, dieron lugar a un deterioro en la balanza comercial. En efecto, el déficit comercial se ubicó en cerca de US\$ 20 millones como consecuencia de un avance de US\$ 15 millones en las importaciones que alcanzaron US\$ 45 millones en el último año, en tanto que las exportaciones se redujeron US\$ 2 millones al totalizar US\$ 26 millones.

Los principales rubros importados fueron material de transporte, maquinaria y equipo, procedentes en su mayoría de Estados Unidos,

Venezuela y España, constituyendo un indicio de la consolidación de inversiones en el sector productivo regional. Contrariamente, el descenso en las exportaciones se explica por la baja en las ventas externas de café, las cuales en 1988 sumaron US\$ 10 millones, mostrando una disminución de 33.7% en el valor y de 31.8% en el volumen. Las exportaciones no tradicionales, en cambio, crecieron 21.5% al llegar a US\$ 16 millones, destacándose los productos alimenticios y las confecciones, bienes que se vendieron principalmente a Venezuela, Estados Unidos y Bélgica.